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阿占 泉源森

領獎後的感言 越南、安南
接到菲律濱作家聯盟通

知我獲獎的消息後，我更改
了機票，提前在大會舉行的
前一天從家鄉趕回來，以赴
這場盛會。

頒獎典禮的會場原订在
馬尼拉大都會劇院，最後却

决定在國立菲律濱大學舉行，時間是下午三
點。菲大校園在計順市地利曼，這里雖然偏
遠點，但是我比較熟悉，因為當年我小女兒
考入菲大就讀，我就當了不短日子的司機，
也經常在校園中到處遛達，那可真是一段美
好的回憶。

我們在下午二點前到達，會場已經有
不少人，原來在一點開始有個座談會，談論
一些文化藝術的議題。與我一起來參加的，
除了我的家人，還有千島詩社的一些同人，
我邀請他們一起來，並請詩社的新人黄佳昕
為我演讀英文講稿，我希望今天参與的這個
盛會，也是我們詩社的一次活動，藉此推動
社務的發展，鼓勵社友們努力創作，並融入
菲律濱大社會，我覺得這是一次很好的機
遇。

頒獎典禮准時舉行，這次盛會恰好遇
上全菲作家聯盟成立五十週年紀念，也是第
三十七屆的文學創作頒獎禮，能夠在這個具
紀念性的日子中獲得獎項，我感到非常的榮
幸，更感到有一種強烈的鞭策力量，我必須
努力拿出更好的作品，才能夠為我們華人社
會與華文文學迸發出一點光彩，更期望未來
有新的人才，繼續朝這個方向努力邁進！

記得以前的華人被菲社會視為經濟動
物，除了賺錢，什麼都不是，雖然有少數的
年輕人鍾情于文藝，但是在華人社會的風氣
中，却被視為不務正業、不顧前途的異類，
這情況到今天也沒有多大的改變，華人在菲
律濱的人生追求，除了金錢，似乎沒有了其
他，因而在菲人眼中，華人的整體形象，只
是成功的商業形象，都是富豪有錢人，其他
的？還真談不上。當然別提如洪救國等鳳毛
麟角的藝術家，恐怕連大多數華人也不知
道。

一個民族得到人家的尊敬，不會是因
為他們的金錢，而是他們的文化藝術成就，
不論那個國家，值得驕傲拿出來顯耀的，永
遠是藝術作品，而不是金錢數字，但願我們
華人社會在成功的商業力量支持下，能夠投
入資源改變形象，提升我們的文化含量，那
才符合一個擁有悠久傳統文化歷史的民族。

感謝施華謹先生為我的作品翻譯成菲
文，并推薦給菲律濱作家聯盟，因為他的出
力我才能夠獲得這個獎項！華社太缺乏如施
華謹先生這樣的翻譯人才，不論是菲文或英
文的，沒有了這個橋樑，又如何邁入菲律濱
文化領域？華社必須面對的課題，真是太多
了。

感謝那些熱情洋溢的給我祝賀的團體
及好友們，他們與我同樣的高興令我感動，
我明白，這是因為我做了一些他們認同的努
力，并且得到肯定，這是難得的、來自菲人
大社會的肯定。

再次由衷地感謝！

中 國 的 影 響 力 很 奇
怪，文化勢力是往東南方發
展的，例如日本和古琉球、
朝鮮（韓國）和越南；而政
治勢力則往西或西北部進
發，例如蒙古、新疆和西
藏。

在中國的周邊有兩個小國，歷史悠
久，千百年來一直是中國的藩屬，受儒家
文化薰陶，那便是朝鮮與越南了。越南在
歷史上，古稱安南，曾多次受到中國的討
伐，因而對中國有種複雜的心態；在東協
中是繼新加坡後，受儒家文化影響最深的
國家。

這兩個國家在二次世戰後，命運相
似，都分裂為南北兩國，但後來的遭遇迥
異；南韓因為有朴正熙這樣的人才，挺住
了北朝鮮的滲透，而南越則沒有，雖然同
樣有美國的保護，還是被胡志明的北越滅
了。

北越的共產黨驍勇善戰，先是武元甲
的部隊在奠邊府大敗法軍；隨後越共軍隊
給美國來個遊擊戰，搞得美軍暈頭轉向，
死傷無數，不得不倉皇撤軍；令美國在近
代戰史上，遭到第一次從未有過的恥辱，
更使得腐敗的南越阮文紹政權因而倒台，
北越統一全國。

越南在統一後開始走親蘇路線，與過

去同志加兄弟的中國大陸交惡，在國內進
行排華，令該國無數華人投奔怒海；甚至
蠶食南海諸島，並揮手入侵老撾（寮國）
與柬埔寨，妄圖建立所謂的印支聯邦，態
度可謂囂張極了。

鄧小平這時為了給越南一點教訓，
就揮兵攻打越南，雖然遭到該國頑強的抵
抗，但中國軍隊一旦達成目標，便立刻撤
退，徹底粉碎了它稱霸的野心；而且在南
海的兩場海戰中，分別贏了南北越，收復
了整個西沙群島，和南沙群島的九個島
礁。

越南是東南亞的米倉，歷史文化悠
久，語言與文字等各方面都和中國有著千
絲萬縷的關係，號稱小中華；今天，對中
國是又愛又恨，在影視等文化方面，看到
中國流行什麼，它就跟著流行；但在南海
的問題上，卻對中國恨得切齒；在政治與
經濟方面，因為都需依賴中國，可謂是啞
巴吃黃蓮，敢怒不敢言，在外交上，卻回
頭走親美路線，對中國昔日的百般援助，
連提也不提；這種白眼狼國家，中國便碰
到過兩個，另一個是東歐的阿爾巴尼亞，
真是感嘆當年的慷慨，夫復何言。

東亞小邦戰力強，西方大國盡遭殃，
擊敗法軍奠邊府，重創美帝顯力量，
唯獨害怕北強鄰，陸海戰役都輸遍，
咬牙切齒藏心底，越南對華只愛錢。

丁鐸

菲律濱南海侵權挑釁
必將自食其果

4月30日，菲律濱海警
船、漁業和水產資源局公務
船非法侵闖中國黃岩島臨近
海域。中國海警依法對菲律
濱船隻採取了跟監外逼、水
炮警示、攔阻管制等必要措
施。出於維護自身領土主

權、航行安全和中國漁民在黃岩島海域生產
作業安全的需要，中國還在黃岩島潟湖入口
處布設了漂浮屏障。

近一段時間，菲律濱在南海黃岩島、
仁愛礁等地不斷折騰，輪番挑釁，把挑動海
上摩擦當成了一個秀場。其中，有人在做
「政治秀」，嘴上喊著「民主價值觀」和
「基於規則的國際秩序」，心裡盤算著盟友
夥伴之間的利益置換和拉扯試探。有人在做
「媒體秀」，碰瓷擺拍甚至移花接木而來的
海上摩擦照片或視頻動不動就登上了一些境
外媒體的頭版頭條，只要能吸引眼球塑造認
知，這些媒體根本不會在意南海問題的歷史
經緯和事實真相。有人在做「學術秀」，不
管是懂法的還是不懂法的，國際學術會議上
言必稱「南海仲裁案裁決是國際法」，以顯
得自己「很懂」，非要把那份違背若干國際
法基本原則，在法律解釋、事實認定和證據
採信上錯漏百出的裁決奉為「解決南海問題
的圭臬」。

不出所料，菲律濱公務船狹小的駕駛
室內這一次仍然擠滿了隨船記者，同時擺放
著各種拍攝裝備。在菲律濱公務船不顧中方
勸阻、警示而執意侵闖管控水域期間，那些
舉著手機、拿著照相機、扛著攝像機的菲律
濱記者們甚至一度你推我擠，爭搶「有利地
勢」，生怕錯過哪一個「獨家鏡頭」。他們
在意的是什麼？是在輿論場上製造爆款，是
在互聯網上賺取點擊率和關注度，是通過不
斷地炒作海上摩擦來配合菲律濱政府對華打
「認知戰」。

而在距離菲律濱公務船不遠處，還停
泊著不少菲律濱「漁船」。這些「漁船」根
據菲律濱政府的組織和要求而來，它們頂著
風吹日曬浪打，但不打魚、不作業，等菲律
濱公務船來提供所謂「油料和生活物資」的
時候，再根據菲律濱公務船的指揮行駛到合
適的攝像點位。它們是菲律濱公務船碰瓷擺
拍的背景板，是菲律濱侵犯中國黃岩島領土
主權所使用的道具船，是菲律濱不斷挑動海
上摩擦升溫的「群眾演員」。

透過菲律濱在黃岩島問題上的所作所
為可以看出，菲律濱仍沒有從根本上認識到

回歸協商管控分歧、增進雙方互信這一正途
的重要性，而是錯誤地將其當成針對中國的
緩兵之計和權宜之策。「關心漁民的生計」
只是馬科斯政府的一個借口，也是菲律濱向
國際社會賣慘的幌子。事實上，正是馬科斯
政府不斷在南海侵權挑釁製造事端，才導致
海上摩擦加劇，其外溢影響波及菲律濱漁
民。在杜特地政府時期，中國從中菲關係大
局出發，對菲律濱漁民在黃岩島附近海域捕
魚做出了特殊安排，前些年中菲之間海上的
風平浪靜、分歧的有效管控正是因為雙方達
成的一系列共識、諒解和默契以及由此形成
的良好環境氛圍。

從政治角度看，這些不同層面的共
識、諒解和默契，相互作用、不可分割，都
是中菲之間「君子協定」的有機組成部分。
換言之，中菲之間的「君子協議」不是單一
的、孤立的，而是複合型的——它包括要將
有關爭議置於中菲關係中的適當位置，不讓
爭議問題綁架中菲關係；包括擱置仲南海仲
裁案裁決，不以裁決為前提討論南海問題；
包括兩國在雙邊磋商溝通機制下妥善管控分
歧、協調信息發佈、推進海上合作；包括菲
律濱當初承諾拖走仁愛礁坐灘軍艦以及中國
對菲律濱向坐灘軍艦運送人道主義生活物資
做出臨時性安排，也包括菲漁民在一定前提
下可以在黃岩島附近海域捕魚。

在虛幻的秀場中入戲太深，總有一天
會遭到現實的迎頭痛擊。對一個人來說是如
此，對菲律濱來說大抵也是這樣。事情不會
朝著菲律濱所設計的劇本方向發展，菲律濱
每一次侵權挑釁都將迎來中國的有力反制，
包括水炮警示。

這背後沒有什麼所謂的「地緣政治意
圖」，根本出發點就是中國在堅定維護自身
領土主權和海洋權利的同時，堅持由當事國
通過直接談判磋商來解決爭議，在爭端解決
前妥善管控海上分歧、避免危機升級，致力
於推動資源共同開發等臨時性安排落地，同
時，不接受、不承認南海仲裁案裁決，不接
受任何基於非法裁決的主張和行動。中國南
海政策的穩定性和延續性根植於自身在南海
的利益定位和對南海問題本質的清醒認知，
不會因個別國家蓄意推動南海敘事「去爭端
化」「准裁決化」「泛安全化」而跑偏，也
不會因國際輿論場上一時出現的雜音和海上
事態階段性升溫而落入自我證明和自我否定
的陷阱。

（本文作者為中國南海研究院海洋法
律與政策研究所副所長。來源：南海之聲）

蘇麗莎

妙招
近年來台灣電話詐騙集

團猖獗，絕大多數家庭都曾
接到幾次類似詐騙電話，更
有不少人因不知內情，誤入
詐騙集團的設計圈套，而損
失巨款，一般民眾每隔一段
日子就會再次接到詐騙集團

的電話，或是重操舊「技」，或是另施新
招術行騙，民眾雖然不耐其煩，但卻莫可
奈何。

3個月前某一天，老陳午睡正酣，被
急促電話鈴聲吵醒，拿起電話，話筒那
一端傳來一陣淒厲哭聲，對方邊哭邊說:
「爸爸，快來救我，我替朋友擔保，想不
到他卻捲款逃走，不見蹤影，債主找我賠
償，我付不出來，他找來討債公司，向我
催迫，揚言說，我要是不還錢，就要打斷
我的腿，他們現在把我軟禁，並毒打我，
爸，您一定要想辦法救救我啊」，老陳想
他的獨子明明是在房間打電腦，這八成又

是詐騙集團「光顧」，想到過去幾個月來
被電話詐騙集團弄得心神不寧，心驚膽
跳，今天就給他們顏色看，於是，他就用
哽咽的聲音說「孩子，您真糊塗，我們家
徒四壁，自身難保，您還要替人擔保，您
亦知道，爸爸打零工賺來的錢常常是入不
敷出，那有多餘的錢可替您償還，我該如
何是好？」，對方說:「無論如何，您不
能見死不救，請想辦法向人借錢」，老陳
焦急的哭著說:「爸爸前一陣失業，曾四處
向人借款，到現在還沒有還清債務，我如
何好意思再向他們開口要錢？」接著要求
「兒子」將電話轉給「討債公司」人員，
他哀求:「請行行好，不要傷害我兒子，
先放過他吧，我再想辦法慢慢還錢，好
嗎？」，話說到一半，電話突然斷掉。

說也奇怪，從此至今，老陳再沒有接
到詐騙集團的電話，看來詐騙集團也懶得
再與老陳這位「窮光蛋」打交道，將他列
入「拒絕往來客戶」名單。

靈子

基層看牙難 改革不容緩
審計署上週發佈最新一

份《審計報告》，揭露香港
11間政府牙科診所的派籌數
目，由十年前的每年約4萬
個，大幅減少至去年的每年
約2萬多個，下跌差不多一
半，導致許多市民要提前至

少7小時到牙科診所輪候派籌。俗語有云，
「牙痛慘過大病」，該報告不但揭示本地牙
醫服務嚴重不足外，亦反映了現時政府牙科
診所主要服務公務員的不公現象。因此筆者
認為，政府一方面需改革現行牙醫服務政
策，增加政府牙科診所服務市民的數額，另
方面則是要通過引入競爭，增加外援，從根
本上紓緩基層市民看牙難的問題。 

事實上，香港看牙醫難，牙醫收費普
遍昂貴的問題存在已久，筆者亦有過在私
家牙醫診所預約看牙需要等候近一星期的
經驗，究其原因，是因為香港牙醫人材培
訓不足所導致。目前香港只有一間大學有牙
醫課程，每年僅有90個學額，加上很多畢業
生選擇開私人診所，導致香港約2800名註冊
牙醫，有近80%在私營市場執業的情況。其

次，政府牙科診所基本服務對象是公務員、
退休公務員和其合資格家屬，只有部分診所
抽撥少量時段開放給公眾，在僧多粥少的大
環境下，基層市民只能頂著牙痛長時間輪候
派籌。 

若政府急基層市民所急，有意紓緩基
層市民看牙難、看牙貴的問題，就需要從幾
方面入手，解決牙醫服務供需不平衡的問
題。首先是增加本地培訓牙科生的相關課
程，從長遠的角度增加牙科醫生人手；其次
則是盡快多管齊下輸入牙醫人才，紓緩牙醫
服務人手不足問題。事實上，包括資深牙醫
在內的各界社會人士都認同，增加輸入牙醫
可以在短時間內緩解香港牙科人手壓力，為
更多市民提供服務。 

同時間，政府亦可研究通過引入競
爭，改變本地牙科市場收費昂貴、服務質量
參差不齊問題。舉例來說，近幾年港人北上
深圳等廣東城市看牙已漸成趨勢，政府可在
長者醫療券政策上作出更大的支持，如進一
步擴大醫療券看牙醫的適用範圍，變相地引
入競爭，使本地私人牙醫診所下調收費及提
升服務質素來留住客人。

香港仔

社會繁榮離不開勞工保障
「五一」國際勞動節臨

近，這個被全球大多數國家
和地區用來紀念勞動階級對
社會和經濟貢獻的節日，近
年在香港，似乎逐漸變成多
做生意的大好日子，天知道
最後會否變成商家狂歡日。

因此，讓這個本應屬於勞工的重大節日重
回初心，及時反思香港在保障勞工權益方
面的一些短板和急需改進的地方，依然極
具意義。

全球各地越來越多的經驗證實，勞
資關係是相互促進而非對立，適當提高勞
工保障和最低工資有利提升競爭力。過去
一直和香港同被喻為「現代雙城記」的新
加坡，不但針對基層勞工設立最低工資保
障，連僱用外籍行政人員和專業人士亦如
是，因能維持公平競爭環境和人才質量，
故現時更加緊部署推行每周四天工作制，
理據是不少國家已有相關措施、試驗和研
究證明對企業有一定好處。

然而在香港立法會，依然有甚具分量

的資方代表聲稱，最低工資只會削弱香港社
會競爭力云云。倘若真的如此，新加坡一再
將最低工資提高至遠超過香港的水平，並且
擴大最低工資的實施範圍，其競爭力應遠低
於香港才是。事實證明，尊重勞工的貢獻，
改善僱員福利待遇，提升其消費能力，為基
層創造向上流動的良好環境，不但有利社會
穩定，新加坡等地區更實證能為社會創造更
多財富。

平情而論，行政長官李家超上任後，
香港在包括最低工資和職安健修例等勞工權
益和保障相較過往有不少突破。然而，與不
少地區相比進步明顯較小，導致就業質量和
人口等政策受損，經濟發展和復甦力度連帶
不甚理想。

實事求是地說，過去香港勞工政策較
傾向商界，對資方的一些論述和數據沒有深
究，例如輸入基層勞工方面，沒有細思如何
釋放政策不到位的大量勞動力，包括少數族
裔、婦女和綜援網內人士等。

而目前最尖銳、最急需解決的勞工權
益問題，莫過於頻密發生的奪命建造業意
外。對生命的保障是最基本的勞工保障，政
府有必要認真對待，根據新修條例嚴懲重
罰，直至業界全面提升職業安全保障，讓打
工仔快快樂樂上班，平平安安返家。時代進
步，勞動模式也在不斷變化，勞工政策和法
例均需與時俱進，政商和勞工三方更應和衷
共濟，使香港發展成為宜居和諧的繁榮大都
市。
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